
《一維》的創作靈感，實際上是呂樂讀鹿橋
《人子》與胡蘭成的解讀後的有感而發。《人
子》有佛，而胡蘭成的詮釋則有今世。那麼呂
樂又從中看到了甚麼？

「去年十一月，香港電影節這邊給我發短
信，問我能不能為香港電影節拍一條短片，我
說給我一個星期時間，讓我想想。」當時的呂
樂，正在讀胡蘭成的中國文學史，其中有一篇
寫到鹿橋的《人子》，「我看到評論覺得挺有
意思，他寫了人對善惡的分辨」。一個星期之
後，他答應了電影節的邀請，而《人子》這篇
只有兩頁紙的小說，則成為他的創作文本。

其後，他又專門去做調查，了解基督教、天
主教、穆斯林教等宗教背景。「因為胡蘭成的
評論中有道教和儒家，而鹿橋寫的主要是佛教
多神論還有婆羅門教。」之所以將短片定名為

《一維》，也是因為該片在宗教層面的單一層
次。呂樂想到：「要不就叫一維吧。而且我們
這次也是用最簡單的方法拍，預算只有4萬美
金，我覺得可能畫面比不過大的電影，這是先
天的不足。」所以他使用了剪紙皮影戲的方
法，不讓觀眾看到劇中人物的表情，只能看到
動作和景物，所有的對白都用旁白呈現。

呂樂在去年年底完成了這個劇本，一月初開
始拍攝，而三月，我們已經看到他這部「宗教
故事」。按他的話說：「是宗教故事，是開放
式結尾，是大家可以討論、可以想、可以理
解、可以不理解、也可以按自己理解的一個短
片。」

用理智消解煽情

《一維》相比《美好2013》中其他三位來自
港、台、日導演的作品，最大的特點，或許是
它在情感方面趨於理性，因為這是一個頗有資
本「煽情」的故事。老法師教曉太子分辨善
惡，太子可以明辨天下、生死的善惡之別，最
終卻無法面對「人」本身的善惡難斷。

「要是用黑白剪影的方式，把整個故事連貫
地講下來，就是鹿橋的小說，是很傷心、很感
人的。」但呂樂說：「我覺得有時候電影把情
感推到特別極致的時候，不管歡笑喜悅還是悲
傷流淚，情感一旦到了極點，理智就會下
降。」所以他使用的方法是當情感到達最高點
前，將其打斷。他在片中插入了一段討論，將
觀眾的情感向回牽了一點、解構了一點。

「當片子的情緒一路往上推，推到老法師親
自分身成兩個人，要太子分辨善惡時，觀眾的
注意力也開始集中。這時候我就想，是不是可
以插入一段採訪。」這段抽離於《一維》世界
的論述，也包含了胡蘭成對《人子》的分析內
容。

呂樂認為，「相比《美好2013》中的其他三
個作品，我覺得《一維》可能是個理智一點的
作品。」在他看來，另外三位導演的短片中，
都表達出了鮮明的情緒。「有歡快、吃驚，也
有家庭團聚的溫馨，而我這個則是讓大家冷靜
地去看。」

薄薄兩頁紙的《人子》，最令呂樂感到興奮
的部分，當然是「宗教」。小太子被老法師帶
到人群中，能夠分辨善惡；被帶去生死界間，
也懂得如何向上。「這些他都能分辨清楚，但
最後卻分辨不了人的善惡，所以他放下了屠
刀。」世上最難之事，莫過於分辨出同時存在
一個人身上的「善」與「惡」。「放下屠刀」
看似沒有立場，但呂樂認為，沒有立場，就是
立場。

他說：「首先，我不是一個佛教徒，作為創
作者，我是站在一個不是佛教徒的角度，去闡
釋、講述一個佛教故事，所以會更冷靜，也會
把其他宗教和生活觀、哲學觀放進去。」所以
完成這部作品，也是進行了一個他認為有趣的
嘗試。

變革將電影逼上絕境

呂樂投入電影行業的時間已經不短，他先做
攝影，再做導演，一路做到《一維》，彷彿又
再度歸零，重新整裝待發。「對於下一步要做
甚麼片子，並沒有具體的方向，也還在找故
事。」對他來說，電影拍攝過程中最躊躇滿志
的階段都是籌備期。「要出發了，要講一個故
事，要敘述一段生活或者提出一個問題。但真
正落實的時候會忐忑不安，因為具體的事情有
點繁瑣，拍完也不知道人家喜歡與否。」他認
為自己還是挺在意拍完的片子，能不能被別人
討論與注意。

「電影作品不太像文字、繪畫、個人創作、
雕塑等，它需要更大量的金錢投入，而觀眾的
範圍也很廣，所以我始終希望能往積極、正面
的方面去走。」至於批評的聲音？當然他會嘗
試㠥去理解。2006年拍完《十三棵泡桐》時，
互聯網上便有人指責呂樂片中所表現的「老師
和學生發生關係」。

「當時被說得挺狠的，是接近被罵了吧！」
但他內心還是可以理解，畢竟有些年輕觀眾的
父母可能正是老師，「很多人不知道情節出自

原著小說，我們也不能要求每個觀眾都讀過小
說，所以試㠥理解吧，我覺得是這樣。」亦有
聲音批評呂樂的片子沉悶，譬如他拍的《小
說》，投資只有100萬，但令他高興的是，「現
在一些畫廊還在放這個片子，它被放映了很長
時間，一般是在畫展或者雙年展上。」偶然跨
界的泛藝術嘗試，至少證明呂樂的影像，具有
內在的價值。

當人們想到呂樂的作品時，或許很容易將他
的創作特點界定為「矯情」，因為他的電影總
是想要說一些事、或是提出一個有些拗口的問
題。但現實生活中的他，不但一點都不矯情，
還頗為隨和，比較好靜。「腦子很亂有很多種
想法，但喜歡自己呆㠥去想。」

創作至今，他也不好說自己最滿意哪部作
品，「說是未來的，好像自己太牛了，但如果
說是過去的，好像又停留在某個層次。」

電影的大環境在變，而呂樂對此則持保留的
態度。「電影現在正是一個轉變期，更多人去
嘗試3D，去追求48幀/秒。」反而像他的《一
維》卻還是1D。但他的考量似乎又更為嚴
肅。「我覺得技術變革會把電影往一個絕境上
推，如果以後的電影只有48幀/秒，那麼全世
界就剩下Peter Jackson和卡梅隆這兩個人寫電
影史了。其他人的電影如果要放映，還得成倍

加速，這不是毀了電影史嗎？」但這恰恰就是
技術革命。

當全球電影只剩下48幀時，人們看電影的確
可以看到更清楚的畫面，但影史上很多好的作
品，卻再也還原不了本來的狀態了。另一方
面，呂樂認為：「平民時代，平庸世道下，大
家都能發言，大家都能講神的故事，反而人們
都不太講周圍的、生活裡面的、民族國家的故
事了。」如今的電影動輒出現「神話」。

「當然這是個新的創作方向。但多少年前講
神話，無論古希臘還是中國，都是為了確立民
族國家的根基，而現在，神話只是一種視覺奇
觀。」具體說到中國電影的現狀，他認為：

「中國電影的節奏、觀眾的觀感，並不比其他
國家慢，因為現在這個時代，人們通過互聯
網、電腦、盜版光碟等等，都喜歡看更短、變
化更快的東西。」他也對電影創作提出了更多
問題，譬如今天的電影是否還能用原來的節奏
講故事？

呂樂相信：「可能觀眾還是要慢慢培養吧，
現在中國的情況是，導演只要能讓人笑，就能
讓人掏錢買票。可能以後電影看得多了，大家
的笑點會低一點。」對他而言，這實際上也為
電影創作者提出了一些更嚴肅的問題與方向，
亟待日後更好地去面對這些挑戰。
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在沒有劇院的年代，搭棚看大戲是街坊鄰里的
消閒娛樂，而神功戲便是因應時節，如洪聖誕、
天后誕等而安排的街坊節目。神功戲多在空地舉
行，戲棚需要臨時搭建，這種空心戲棚是一門傳
統的建築美學。這種利用簡單的竹枝、杉及鐵片
搭建而成的戲棚，飽藏幾何、對稱、平衡、安
全，及觀眾欣賞的舒適度等各種元素。這門技藝
的獨特之處，在於它是一門不能用科技和文字記
載的學問。搭棚師傅都以經驗、感覺作出精準判
斷，令神功戲棚的搭建更添幾分神秘，引人入
勝。
陳煜光師傅搭棚逾30多年，家中世代經營神功

戲搭棚生意，自小以父為師，是家中第4代傳人，
寓工作於娛樂，亦對神功戲㠥迷不已。其23歲的
兒子（第五代承傳人）亦已入行5年，是師傳統工
藝的接班人。適逢《南區大戲棚粵劇展光輝社區
巡禮》之際，陳師傅於鴨㟓洲公園足球場重新搭
建傳統的神功戲棚，讓市民重溫香港的昔日風情
和生活趣味。
神功戲棚師傅已是一種式微行業。有別於一般

搭棚師傅，因其棚架並不是依靠任何建築物支撐

而起，而是獨立穩固地建出來，加上神功戲棚的
構造別具特色，一般可分為「大金鐘」及「龍船
廠」兩種，搭建神功戲棚無數的陳師傅，30年的
搭棚生涯中，早已將這門傳統手藝，視為生命的
一部分。
由於家族生意，身為第四代傳人的他，自13歲

起便開始搭神功戲棚。他回憶說：「小時候，跟
隨父親四處到神功戲棚的工作環境裡觀賞及玩

耍，從而培養出個人興趣。雖然中間有離開過，
嘗試其他職業，但最後還是對搭神功戲棚這職業
情有獨鍾。」於是他接管家族生意，把搭建神功
戲棚的工作繼續傳承下去。
他的兒子亦跟隨他一起搭建神功戲棚，並成為

第五代傳人。或許這樣的技藝的確只能依靠血緣
代代傳遞下去。陳煜光搭棚多年，印象最深刻的
經歷便是：「在打風下雨的時候需格外留神。因
為曾在演出神功戲時颳起颱風，我們需留守在戲

棚內保護它。此外，也曾在一些不平坦的地上搭
戲棚。」1992年，他幫徐克的《黃飛鴻》搭建了
高難度的水中戲棚，也幫過蒲台島的村民，在凹
凸不平的海岸岩石上搭高難度的戲棚作品，當然
滿足感自然也更強烈。
昔日與現在的神功戲棚，其實區別不大，只有

部分材料不同，如竹篾現已改用膠篾，比較耐
用，而工作及結構上，只減少了不必要的柱，以
減輕不必要的工序。神功戲棚畢竟是傳統的手
藝，所以保留傳統的歷史文化產物，也勢必需要
盡可能遵從原有的工藝。
對於粵劇文化的推廣，為大戲搭了大半生舞台

的陳煜光認為：「從中國大陸傳到香港的傳統粵
劇文化，雖在大陸地區有衰落的現象，但香港仍
不斷保育及推廣這種文化，保留這種文化傳統，
我相信香港的粵劇必定能延續下去。」

《南區大戲棚粵劇展光輝社區巡禮》
時間及地點：

3月30日下午2時及下午7時30分（鴨㟓洲公園大戲棚）

3月31日下午7時30分（鴨㟓洲公園大戲棚）

4月7日下午1時30分（華貴社區會堂）

戲棚師傅的竹枝美學 文：賈選凝

我們對呂樂這個名字的最初認識，大都是他是一名出色的電影攝影師。曾獲得奧斯卡最佳攝影獎提名的他，幾乎和中國所有最好的

導演都合作過。攝而優則導，仿佛是一條不成文的創作路徑，呂樂亦如是。在執導了《十三棵泡桐》、《小說》等作品後，今年香港

國際電影節，我們看到了他的最新作品《一維》，儘管這只是《美好2013》其中的一條短片，但作為泛亞洲電影創作中代表中國大陸

的創作者，呂樂的哲學省思，無疑會讓人思索更多關於宗教、人性和電影之間的問題。
文：香港文匯報記者賈選凝 攝：劉國權
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■陳煜光師傅搭

棚逾30多年，家

中世代經營神功

戲搭棚生意。

■陳煜光與23歲

的兒子皆對搭棚

興趣十足，搭棚

工藝將一代一代

傳承下去。


